
两洗涤厂
承揽多家医院布草洗涤

11月 24日上午 11时左右袁 一辆车身印
有野南昌市洗涤行业协会冶字样的厢式货车袁
停在了江西省儿童医院住院部门口袁 车上下
来的中年男子身穿白色大褂袁戴着口罩袁随后
打开车厢袁 将车厢内的布草交给医院里的三
名工作人员运走遥

这些布草被分送到住院部一楼和二楼的
布草间袁一名医院工作人员称袁这些都是洗涤
厂洗干净送过来的手术服尧患者床单尧被套和
婴儿的医用衣物遥

随后袁 工作人员又将堆放在各处的脏布
草运到楼下袁装进货车遥 记者注意到袁一些婴
儿医用布草尧 床单和医生的手术服等混装在
一起袁 这些布草随后被送到位于东湖区扬子
洲镇南洲村的南昌市扬子洲丰源洗衣中心遥

该洗衣中心一名员工称袁 除了承接江西
省儿童医院的布草清洗业务袁 还承接解放军
第九四医院尧 南昌大学第二附属医院等一共
12家医院的布草洗涤业务遥

南昌洗涤行业一名知情人士称袁 在南昌
除了丰源洗衣中心袁 另一家名为顺达洗涤服
务中心的洗涤厂袁 也承接了多家医院的布草
洗涤业务遥

11月 27日上午袁记者在江西省人民医院
住院部北楼袁 见到了来运送布草的顺达洗涤
服务中心的货车遥记者现场观察发现袁工作人
员将脏布草放入车厢内时袁 一些布草被扔在
地板上袁 车厢内也存在各科室布草混放的情
况遥

货车装载后袁 回到位于南昌市新建区长
陵工业园内的顺达洗涤服务中心遥 据该中心
一名员工称袁他们承接了野南大一附院冶尧野江
西省人民医院冶尧野南昌市第一医院冶尧野江西省
精神病医院冶等 13家医院的清洗业务遥

南昌市一名从事洗涤行业的知情人士向
记者介绍袁 这两家洗涤厂承包了大部分南昌
市内的三甲医院布草洗涤业务袁野之所以能承
包下来袁还是老板的关系袁冶该知情人士向记
者透露袁野像顺达的老板就是以前南昌第一医
院退休外科主任袁他有很多医院的资源袁要不
然按照他公司那样的清洗环境和流程袁 不可
能承包得下来冶遥

纱布尧输液管等
医疗废物混进洗衣机

11月 29日袁 记者进入顺达洗涤服务中
心袁成为一名洗涤工遥

车间占地近千平米袁车间内设有洗衣区尧
烘干区尧折叠区袁整个车间流水线工作遥 一些
口罩尧输液瓶等医疗废物夹杂在布草中袁堆放
在车间内的地面上遥

张春兰是车间洗涤组的组长袁她介绍袁南
昌大学第一附属医院是洗涤厂的大客户之
一袁此外还有江西省人民医院尧江西省精神病
医院等多个三甲医院遥

野工人们以医院为单位袁分别将布草放入
机器清洗袁算下来袁一天要洗近百吨布草遥 冶洗
涤车间负责人熊玲介绍袁 洗涤厂上午七点半
上班袁下午五点半下班袁每天都会有医院的脏

布草送来进行清洗袁野整个过程需要员工手动
分类袁按照颜色把布草分类清洗遥 冶

11月 29日上午 8时左右袁该中心专门运
送布草的赣 AE4656厢式货车驶入厂区袁司机
打开货厢袁将货厢内杂乱的布草扔到地上遥在
卸布草的过程中袁记者注意到袁这批布草印有
野南昌大学第一附属医院冶字样袁绿色的手术
服和患者床单混在一起袁 一些布草带有大量
血迹和粪便遥
张春兰等人在卸货时袁 会将布草分拣出

来袁按照床单尧被套尧手术服分为三类遥 野像手
术服那种绿色的布草要分出来单独洗袁 防止
染色袁冶张春兰说袁分拣好了后袁就会把布草放
在传送带上袁送到洗衣机里面进行洗涤遥

野会根据科室来分类吗钥 冶记者在分拣时
问张春兰遥

野不用遥 冶
野带血的怎么办钥 冶记者拿着一张床单递

给张春兰遥
张春兰捂着嘴袁 指着身后的地面袁野先放

这里袁一会儿洗遥 冶
记者在分拣过程中袁 发现很多布草都有

大量血迹及药物残留袁 张春兰指示都堆放一
起袁放进小型洗衣机进行清洗遥 记者注意到袁
其中包含床单尧病号服及医生手术服遥

记者卧底调查发现袁 洗涤厂在洗涤医用
布草时袁并未对布草进行严格消毒袁而是不分
科室进行混洗袁也并非专机专洗遥 在洗涤尧甩
干尧烘干尧熨烫折叠四个流程中袁所有布草均
被杂乱堆放在地面遥

儿童用布草
与成人用布草混洗

记者卧底丰源洗衣中心发现袁 其与顺达
洗涤服务中心的操作流程一样遥
丰源洗衣中心的一名洗涤工人王勇向记

者介绍袁野公司承包了南昌市内 12家医院的
布草洗涤服务袁每天要洗 70多吨的布草冶遥 王
勇说洗涤的所有程序是野混洗尧甩干尧烘干尧折
叠尧送货冶遥

和顺达洗涤服务中心一样袁 丰源洗衣中
心内并没有按照医院的科室分类袁 而是以医
院为单位进行混洗遥 王勇说袁在车间内袁十多
个洗衣机同时运转袁每个能洗涤近 70公斤的
衣物袁洗涤时间只有 5分钟遥 记者调查发现袁
大部分洗衣机内袁 绿色的手术室医用布草会
和患者使用的床单尧被套尧枕套一起混洗遥

因用推车运送袁 洗涤后的布草很容易掉
在地上袁 一些医生的手术服和病房床单掉在
地上被踩脏后袁仍被直接烘干折叠遥 记者观察
发现袁 有时掉在地上的布草挡住了工人转身
的步伐袁还会被踢开袁布草上甚至还有鞋印遥

野医院的东西很脏袁洗了也不干净遥 冶折叠
区一名工人与记者交谈时说袁野洗其实就是过
了一遍热水冶遥 在她工位上袁南昌大学第二附
属医院手术室的布草中袁 还有塑料输液管被
包在洗后的手术服里遥
丰源洗衣中心工作人员张慧贤介绍袁在

公司的 12个医院客户中袁南昌大学第二附属
医院尧江西省儿童医院尧解放军第九四医院的
布草居多袁野每个月利润就是 200多万遥 冶

记者注意到袁儿童医院的儿童医用布草袁

也会跟成人用布草混洗遥
根据我国现有的 叶洗染业管理办法曳规

定袁 医疗卫生单位的布草洗涤应在专门洗涤
厂区尧专机专洗袁并严格对布草进行污染物分
类清洗袁 婴儿所使用的医疗布草不应与成人
患者布草进行混洗遥

使用工业洗涤剂
清洗医用布草

丰源洗衣中心负责布草洗涤的王勇向记
者介绍袁医疗布草的洗涤一般在 5分钟左右袁
加上烘干尧折叠的时间袁一张布草洗涤时间不
超过 10分钟袁因此袁野早上送来的布草袁最晚
下午就能送回医院使用遥 冶

王勇说袁医疗布草种类相对复杂袁在洗涤
的时候会使用一些漂白剂对布草进行清洗遥

在丰源洗衣中心的洗涤区内袁记者发现袁
在其洗衣机旁摆放着很多名为 野超浓缩增白
洗衣液冶的洗涤用品遥 从其外包装上的产品简
介信息中可看到袁野超浓缩增白洗衣液冶袁含有
多种表面活性剂尧软水剂尧抗再沉积酶尧增白
剂尧 活性酶制剂等袁 对皮肤有轻度的刺激作
用遥

王勇对记者说袁 这种洗涤剂碱性较强袁
野选择使用的原因还是由于成本低袁这是属于
工业用的洗涤剂袁和家用的不能比遥 冶而在洗
涤剂的说明中明确要求袁 至少洗涤时间为 10
分钟袁 丰源洗衣中心却把时间缩短了一半袁5
分钟遥

全国洗染标准化技术委员会主任尧 中国
商业联合会洗染专业委员会主任潘炜说袁在
对医疗布草洗涤时袁 高温消毒是必须经历的
程序遥 潘炜介绍袁野按照叶医院医用织物洗涤消
毒技术规范曳推荐方法袁医疗布草在洗涤过程
中袁应不少于 30分钟的洗涤时间袁热洗温度
不低于 70摄氏度遥 冶添加含氯或季铵盐类消
毒剂的化学消毒也是常见消毒方式袁野针对感
染性织物袁还应先消毒后再洗涤遥 冶

在丰源洗衣中心内袁 工作人员将洗好的
医用布草堆放在地上进行折叠尧打包遥 记者在
现场发现袁 工作人员在对江西省儿童医院的
医疗布草进行折叠打包时袁 将婴儿使用的衣
物随意堆放在地面上袁没有隔板袁也未进行消
毒遥

两家洗涤厂
均未按招标要求清洗

在记者卧底暗访中袁 承包南昌二十多家
医院的丰源洗衣中心和顺达洗涤服务中心袁
均出现混洗尧混放袁未经过严格消毒等情况遥
医院对医疗布草洗涤的要求有哪些钥 这

两家的洗涤程序符不符合相关要求钥
江西省洗涤行业协会会长付俊伟向记者

介绍袁按照医疗布草的洗涤要求袁医院在向洗
涤厂打包待洗布草时袁 应该按照污染物进行
分类袁将普通医疗布草和手术室布草分开袁一
些传染科室的布草也应该单独封存运送遥 然
而袁根据记者的调查袁这两家洗涤厂在收取待
洗布草时袁并未按照要求操作遥 另外袁这两家
洗涤厂在对医疗布草洗涤时袁 没有进行严格
的消毒袁没有将布草进行仔细的污染物分类袁

卫生条件严重不达标遥
作为分别承包南昌大学第一附属医院尧

南昌大学第二附属医院的顺达洗涤服务中
心尧丰源洗衣中心袁记者在卧底调查其公司期
间发现袁两家洗涤公司在实际操作中袁均出现
不符合上述要求的情况遥
江西省洗涤行业协会会长付俊伟表示袁

江西省内医院布草洗涤行业的现状袁 主要
是一家洗涤厂对接一家或数家医院袁 承接
了医疗布草洗涤的公司袁 不能洗涤其他行
业的布草遥 野针对医院布草洗涤行业袁目前
没有明确的细则来做针对性管理袁 只是从
卫生方面去约束洗涤厂洗涤医院布草时袁
要达到干净卫生袁 使医院布草不被污染的
要求袁但一些洗涤厂在实际洗涤过程中袁存
在二次污染的情况遥 冶付俊伟称袁协会对此
也很气愤遥

医疗布草洗涤
将纳入医疗管控体系

我国对医疗布草洗涤行业并非没有管理
措施遥

2018年 5月袁 国家卫生健康委员会根据
叶国家卫生计生委关于深化野放管服冶改革激
发医疗领域投资活力的通知曳 (国卫法制发
也2017页43号)袁制定了叶医疗消毒供应中心基
本标准和管理规范(试行)曳遥
上述试行文件明确提出袁 各级卫生健康

行政部门应当将医疗消毒供应中心纳入当地
医疗质量安全管理与控制体系遥 作为为医疗
机构提供服务的消毒供应机构袁 应当于 2019
年 6月 1日前完成相应调整袁并取得叶医疗机
构执业许可证曳遥
付俊伟表示袁 洗涤厂作为为医院提供布

草洗涤服务的公司袁 应归为医疗消毒供应中
心袁 应满足医疗消毒供应中心基本标准和管
理规范中提出的要求院 应当设立去污区袁检
查尧折叠尧包装及灭菌区袁无菌物品存放区及
配送物流专区等遥

野在医疗消毒供应中心基本标准和管理
规范中袁将手术衣尧手术盖单等可阻水尧阻菌尧
透气袁可穿戴尧可折叠的医用布草作为医疗器
械进行管理袁在洗涤时必须满足清洗尧消毒尧
干燥尧检查尧折叠尧包装尧灭菌尧储存等条件才
能投放入医院进行使用遥 冶付俊伟介绍袁野因为
现在处在过渡期袁一些洗涤厂浑水摸鱼袁造成
医院布草二次污染遥 冶
对于新规袁 中国商业联合会洗染专业委

员会医用纺织品洗涤专业办公室常务副主任
郑永祥介绍袁新规出台后袁将淘汰传统的医用
纺织品袁改用具有双向防护的织物袁布草材质
上会发生变化遥 野今后会把手术单巾作为医疗
器械类进行管理冶袁郑永祥说袁新规的发布将
促使医疗洗涤行业升级袁 规范医疗消毒供应
中心遥

野作为一个医疗洗涤企业袁生产应该达到
卫生和消毒方面的要求袁 这是最基本的要
求袁冶郑永祥表示袁野离新规调整期结束还有半
年左右袁在这个过渡期内袁企业也应该加强自
律袁并加速升级企业软硬件遥 冶

(文中张春兰 王勇 熊玲 张慧贤均为化名)
渊游天燚冤
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江西三甲医院洗涤厂调查院

带血床单手术服混洗遭污染
按照叶医院医用织物洗涤消毒技术规范曳袁作为医疗单位的布草袁需在专

用区域和设备上分类清洗袁并严格进行消毒处理袁但江西南昌 20多家医院的

床单尧病号服尧手术服等医用布草袁在洗涤承包企业的清洗过程中袁出现混洗尧

未严格高温消毒等情况遥 近日袁记者对江西南昌市两家医疗布草洗涤企业进

行卧底调查袁发现有洗涤厂为了提高效率袁使用工业洗涤剂清洗医疗布草袁也

无严格的高温消毒环节遥 此外袁一些儿科医用布草被夹杂在成人医疗布草中

混洗袁带血的医用布草与其他患者衣物和床单进行混洗遥 有洗涤厂员工坦言袁

他们所谓的分类洗涤袁只是把医院分开袁不分科室袁不分洗衣设备遥


